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NOTAS DA REDAÇÃO

CANDIDATO À PREFEITURA DE NATAL 
PODE GASTAR  ATÉ R$ 8 MILHÕES
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) divulgou os 
limites de gastos para campanhas de candidatos 
a prefeito e vereador em todo o país. Em Natal, 
o teto de despesas para candidatos ao cargo de 
prefeito no primeiro turno é de R$ 8.123.243,98. 
Caso haja segundo turno, os gastos podem chegar 
a R$ 3.249.297,59. Para vereadores, o limite é de 
R$ 502.093,29. A segunda campanha mais cara do 
estado é em Mossoró, onde o limite para prefei-
to é de R$ 4.370.064,47 e para vereador é de R$ 
288.720,09. Em Parnamirim, terceiro maior co-
légio eleitoral do estado, os gastos máximos são 
de R$ 1.766.226,23 para prefeito e R$ 272.762,29 
para vereador.
Em São Paulo, que possui o maior eleitora-
do do País, os partidos poderão gastar até R$ 
67.276.114,60 na campanha de prefeito.

MADE IN RN
Jean Valério
Presidente LIDE RN

É com grande felicidade que anuncio o lançamento do 
"Momento LIDE", um projeto inovador que busca forta-
lecer a economia local e dar visibilidade às iniciativas que 
estão transformando o cenário empresarial do Rio Grande 
do Norte. Este quadro, que será exibido na InterTV, afiliada 
Globo no RN, tem como objetivo apresentar mensalmente 
ações do LIDE que impactam diretamente o nosso ecossis-
tema de negócios.

O "Momento LIDE" não seria possível sem o apoio impres-
cindível da InterTV e da produtora HILLS, a quem agradeço 
profundamente pela parceria e pelo empenho em concretizar 
este projeto. Através deste quadro, vamos abordar uma diver-
sidade de temas e segmentos, trazendo convidados multisse-
toriais que compartilharão cases de sucesso e exemplos de 
liderança que fazem a diferença em nosso estado.

Os programas trarão histórias inspiradoras e ações que 
impactam o dia a dia da economia do Rio Grande do Norte. 
Os associados do LIDE, líderes empresariais comprometidos 
com o desenvolvimento regional, agora têm um canal qualifi-
cado para potencializar seus negócios e contribuir ainda mais 
com a economia local.

Estamos empenhados em fortalecer a economia do nos-
so estado, trazendo conteúdo relevante, pautas estratégicas e 
conexões locais, nacionais e internacionais. Este projeto está 
calçado em nosso propósito de empoderar nossos líderes e de 
unir todos em favor do desenvolvimento das nossas empresas.

Para a estreia do "Momento LIDE", temos a honra de apre-
sentar Vinicius Gama, CEO do Grupo Favorito, Cintia Senna, 
CEO da Landscape Designer Paisagismo, Reynaldo Gama, 
CEO da HSM, Fernando Pinto, presidente da Unimed Natal, 
e Rodrigo Abreu, gerente da Zurich Airports. Suas histórias e 
experiências certamente enriquecerão nosso programa e inspi-
rarão outros líderes.

As pílulas do "Momento LIDE" serão veiculadas nos inter-
valos do noticiário da InterTV, e as entrevistas completas esta-
rão disponíveis no site www.lidern.com.br. 

Convido todos os empresários e empresárias a se associarem 
ao LIDE, participando das nossas agendas locais, nacionais e 
internacionais, e de todas as ações voltadas para o fortaleci-
mento da economia do estado. Junte-se a nós e faça a diferença! 
Jean Valério  
Presidente do LIDE RN

Momento LIDE: 
Fortalecendo a 
Economia Local
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As transferências especiais são encaminhadas aos municípios

Foto: Mario Agra 
Em 2024, os parlamenta-

res da bancada federal do Rio 
Grande do Norte já destina-
ram mais de R$ 100 milhões 
aos municípios e Governo do 
Estado em recursos enviados 
através de transferências es-
peciais, também conhecidas 
como emendas pix. Ao todo, 
105 cidades, além do Gover-
no do Estado, já foram bene-
ficiadas pelos recursos, que 
chegaram através dos oito 
deputados e dos três senado-
res do RN, além do deputado 
Vicentinho (PT-SP), que des-
tinou R$ 600 mil. 

Implementadas em 2020, 
as emendas pix ganharam 
destaque nos últimos anos 
por serem uma modalidade 
mais ágil de envio de recur-
sos diretamente  aos cofres 
municipais. Outro ponto que 
atrai muita atenção e faz a 
modalidade se popularizar a 
cada ano é a não necessidade 
de indicar a finalidade a que o 
dinheiro se destina. 

No Rio Grande do Norte, 
o uso desse tipo de emendas 
apresenta um salto considerá-
vel nos últimos dois anos. Os 
valores passaram de R$ 32,2 
milhões em 2022, para R$ 
202,2 milhões em 2023, o que 
representa um aumento de 
527%. Em 2024 o valor é R$ 
100,5 milhões, uma variação 
de 212% em relação a todo o 
ano de 2022. 

Neste ano, o parlamentar 
campeão em destinação de 
emendas pix é o senador Sty-
venson Valentim (PODE). 
Dos R$ 100 milhões que a 
bancada federal mandou para 
os municípios potiguares, R$ 
18 milhões vieram através do 
senador, que se disse surpre-
so em ocupar esse lugar. “Eu 
preciso dizer que estou perple-
xo por, sendo um senador de 
oposição, ser o campeão de 
envio de emendas ao Estado. 
E eu ainda acho que mando 
pouco! E tem um detalhe: mi-
nhas emendas todo mundo vê 
onde estão ou onde deixam de 
chegar por motivos muitas ve-
zes inconfessáveis”, comenta.

Apesar das transferências 
especiais não exigirem finalida-
de definida, Styvenson garante 
que os envios que faz são, na 

Envio de emendas pix aos municípios do 
RN passa dos R$ 100 milhões em 2024
MODALIDADE DE TRANSFERÊNCIAS ESPECIAIS É CADA VEZ MAIS  POPULAR NO CONGRESSO NACIONAL POR TORNAR ÁGIL O 
ENVIO DE RECURSOS AOS MUNICÍPIOS. MECANISMO É ALVO DE CRÍTICAS POR NÃO DEFINIR A FINALIDADE DO DINHEIRO

Confira as cidades do 
RN que mais receberam 
transferências especiais 

Natal - R$ 5.680.431,00
Nova Cruz - R$ 5.085.836
Mossoró – R$ 5.000.000
Touros – R$ 4.680.044
Ceará-Mirim – R$ 
4.404.764

Confira quanto cada 
parlamentar destinou 
ao RN em transferências 
especiais em 2024

Senadores
Styvenson Valentim - 24 
emendas - 18.701.161,00
Zenaide Maia - 7 emendas 
- 18.264.742,00
Rogério Marinho - 41 
emendas - 14.812.643,00

Deputados
Robinson Faria - 
12 emendas - 9.409.426
Paulinho Freire - 
13 emendas - 8.493.757
Benes Leocádio - 
20 emendas - 7.800.936,00
Sargento Gonçalves - 
9 emendas - 7.038.740
João Maia - 
13 emendas - 6.037.736
General Girão - 30 
emendas - 4.467.652
Natália Bonavides - 
6 emendas - 2.710.778
Fernando Mineiro - 
5 emendas - 2.188.683
*Vicentinho (PT/SP) - 
2 emendas - 600.000

maioria, endereçados para saú-
de e educação. 

“O critério que eu uso para 
destinar as emendas é o tama-
nho do impacto que os recur-
sos terão na melhoria da vida 
do povo potiguar. Não por aca-
so, a imensa maioria (mais de 
85%) vai para saúde e educação, 
que seguem sendo áreas muito 
carentes. Eu recebo os prefei-
tos, converso com eles, analiso 
os projetos e decido com base 
neste critério. E faço questão 
de acompanhar cada um deles”, 
explica Styvenson Valentim. 

Dentre os beneficiários das 
transferências, o que mais rece-
beu neste ano foi o Município 
de Natal, que já viu chegar aos 
seus cofres R$ 5,68 milhões. 

O NOVO procurou a Pre-
feitura de Natal para saber em 
que seriam aplicados os valores, 
mas até o fechamento desta ma-
téria não recebeu resposta.

Excetuando a capital do 
estado, a cidade que mais rece-
beu transferências especiais em 
2024 foi Nova Cruz, na região 
Agreste Potiguar, que também 
passou dos R$ 5 milhões em 
emendas pix recebidas. 

O NOVO também buscou 
contato para saber o destino 
dos recursos, mas também 
não obteve resposta até a pu-
blicação. NOVO SHOW

VENDA ONLINE VENDA FÍSICA REALIZAÇÃO

BOULEVARD HALL
06 DEZ

SEX.19H

NOVA DATA
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DANIELA FREIRE

Valor para licitação da coleta de lixo em Natal está estimada em R$ 634 milhões

Foto: Reprodução/Pref. Natal

DISTORCIDO
A corrida da gestão Álvaro 
Dias, na última sexta-feira 
(19), para tentar impor à opi-
nião pública a ideia de que 
“venceu” o Idema na questão 
da engorda de Ponta Negra 
deixou às claras que vem de lá 
a politicagem sobre o assunto. 
Naquele dia, horas após o Ide-
ma divulgar que as respostas 
entregues pela Prefeitura de 
Natal estavam “a princípio, 
satisfatórias” e que o processo 
de liberação da licença deve-
ria ser concluído até esta se-
mana, aliados do prefeito da 
capital passaram a divulgar 
uma decisão do juiz Geraldo 
Antônio da Mota dando a en-
tender que ele havia determi-
nado ao instituto a emissão da 
licença de qualquer jeito. No 
entanto, a informação estava 
distorcida, na medida em que, 
de acordo com trechos da de-
cisão divulgados pelo jornal 
Tribuna do Norte, o que se lê 
é que o magistrado, na verda-
de, pede que o Idema diga os 
motivos da não concessão em 
um prazo de dez dias. Ao fim 
e ao cabo, decisão sem efeito 
algum, já que o órgão, horas 
antes, já havia indicado a libe-
ração do documento. 

HISTÓRICO DA LICITAÇÃO

Três empresas se creden-
ciaram para participar da lici-
tação do lixo urbano de Natal. 
A entrega das documentações 
aconteceu nesta segunda-feira 
(22), no prédio do Cemure. A 
estimativa da Urbana é de que 
o valor para licitação seja de 
R$ 634 milhões, com contra-
tos de vigência de 60 meses 
com a empresa. 

Segundo a Urbana, a docu-
mentação passará por uma aná-
lise da Fundação Instituto de 
Pesquisas Econômicas (FIPE) 
e da comissão especial de licita-
ção para conferir se as empresas 
estão aptas ou não para concor-
rer. A data para apresentação 
das propostas orçamentárias do 
serviço ainda não foi definida 
pela Urbana. Segundo a minuta 
do edital, a escolha da empresa 
vencedora será definida pelo 
“menor preço global” proposto. 

A URBANA AINDA NÃO DEFINIU A DATA PARA ABERTURA DOS ENVELOPES COM AS PROPOSTAS ORÇAMENTÁRIAS DAS EMPRESAS 

Três empresas apresentam documentação 
para participar da licitação do lixo em Natal

O processo licitatório do lixo 
urbano vem tramitando desde  
2014. O valor do certame ficou 
em R$ 361 milhões. A coleta foi 
dividida em três lotes: o primeiro 
contemplou os serviços nas zo-
nas Norte e Oeste, com o valor 
de R$ 166 milhões. O segundo 

cobre as zonas Sul e Leste, cujo 
valor ficou em R$ 137 milhões. 
O terceiro, no valor de R$ 57 mi-
lhões, é destinado à aquisição de 
equipamentos e administração 
da estação de transbordo. 

Na nova tentativa de licitação, 
publicada no dia 14 de maio de 

2024 no Diário Oficial do Mu-
nicípio (DOM), o valor orçado 
aumentou em 75,68% em relação 
à licitação de 2014. Desta vez, a 
empresa vencedora atuará em 
toda cidade, sem a divisão por 
lotes. A previsão é de que sejam 
recolhidas 18,3 mil toneladas de 

lixo doméstico por mês pela nova 
prestadora de serviço.

No dia 18 de junho de 2024, 
foi protocolado pela representa-
ção de uma das empresas inte-
ressadas um pedido de impug-
nação do processo licitatório 
alegando que é necessário a “re-
tificação do instrumento convo-
catório, com a correção de todas 
as ilegalidades narradas”.

O presidente da Comissão 
Especial de Licitação, Adson 
Soares, retornou ao pedido de 
impugnação no dia 15 de ju-
lho de 2024, negando o pedido 
feito e “mantendo-se inalte-
rado o Edital de Licitação no 
001/2021-URBANA, devendo 
o certame ocorrer na data e ho-
rário divulgados”, além de enca-
minhar as respostas solicitadas 
pela representação da empresa.

Apesar de o trâmite está 
ocorrendo, o Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-RN) questiona 
os valores estabelecidos pela Ur-
bana desde a primeira tentativa 
de renovar a licitação, alegando 
“vícios insanáveis”.

MOVIMENTAÇÃO 
Marina fez questão de registrar 
em suas redes sociais a visita. 
“Neste domingo, em Natal, re-
alizamos a convenção da Rede 
Sustentabilidade do RN para 
confirmar os candidatos da cida-
de. O vereador Eribaldo foi con-
firmado para reeleição e o apoio 
à pré-candidatura da deputada 
federal Natália Bonavides para a 
Prefeitura”, escreveu em seu Ins-
tagram. Antes da plenária, a mi-
nistra do Meio Ambiente fez uma 
caminhada pelo bairro Novo Ho-
rizonte, onde conheceu o projeto 
social Semente de Fé, que ofere-
ce atividades esportivas e creche 
para cerca de 200 famílias. “Tive 
ainda oportunidade de encontrar 
e conversar com a governadora 
Fátima Bezerra”, ressaltou.

EQUIDADE
A governadora Fátima Bezerra é a 
aposta do Planalto para negociar 
com o presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, as dívidas que os 
estados têm com a União. O jornal 
Estadão trouxe essa informação à 
luz e com declaração da própria 
gestora sobre a questão. “Ao mes-
mo tempo em que reconhecemos 
a disposição do governo e do Con-
gresso para auxiliar os estados a 

superarem suas dificuldades de 
caixa, reforçamos a necessidade de 
se construir uma solução justa, que 
não trate os desiguais de maneira 
igual”, afirmou.

 IMPORTÂNCIA 
Na avaliação da equipe econô-
mica do governo, segundo o 
Estadão, “a entrada no circuito 
de uma governadora que já foi 
senadora será decisiva para as 
mudanças defendidas interna-
mente”. Segundo o jornal, Fátima 
já pediu reunião com Pacheco, 
ainda sem data definida.

TRIUNFO
O jornalista competente Ciro Pe-
droza estará lançando no próxi-
mo dia 1º de agosto “O Triunfo 
da Esperança: A Campanha de 
60 em Natal/RN”, livro escrito a 
partir de sua dissertação de mes-
trado na USP, em que ele analisa 
o célebre confronto pelo Governo 
do Estado entre Aluízio Alves/
Monsenhor Walfredo Gurgel x 
Dinarte Mariz/Djalma Marinho/
Vingt Rosado e para prefeito de 
Natal entre Djalma Maranhão/
Luiz Gonzaga X Luiz de Barros. O 
livro tem prefácio de Gaudêncio 
Torquato e capa com ilustrações 
de Flávio Freitas.

APOIO 
Fátima Bezerra e Natália Bonavides anfitrionaram a mi-
nistra do Meio Ambiente, Marina Silva, que veio a Natal, 
neste fim de semana, para a convenção da Rede na capi-
tal potiguar. “Foi confirmado o apoio à candidatura da 
deputada federal Natália Bonavides  para a Prefeitura”, 
afirmou Marina.
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O Hospital Público Veterinário 
de Natal sairá do papel. No último 
dia 16 de julho, a Prefeitura de Na-
tal publicou o chamamento público 
para a seleção de uma Organização 
da Sociedade Civil interessada em 
operacionalizar a primeira unidade 
pública da cidade. A previsão é de 
que o serviço comece a atender os 
primeiros pacientes veterinários já 
em setembro. 

Segundo o Município, o hospi-
tal deverá ser instalado, preferen-
cialmente, no Centro Histórico de 
Natal, conforme exigido no edital. 
O chamamento público visa viabi-
lizar parceria entre a Organizações 
da Sociedade Civil e a Prefeitura 
Municipal, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde. 

O contrato prevê a disponibi-
lização de profissionais, equipa-
mentos, móveis, material de con-
sumo e demais itens necessários à 
prestação de serviços médico-ve-
terinários para cães e gatos. 

O serviço atende uma deman-
da reprimida ao segmento no Rio 
Grande do Norte. Dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatísticas apontam que mais de 
416 mil domicílios potiguares têm 
pelo menos um cão ou gato. Além 
disso, 76% dos domicílios regis-
traram vacinação dos animais.

Especialistas apontam que 
a falta de um serviço gratuito é 
o principal entrave para que os 
tutores consigam garantir a as-
sistência necessária aos seus pets. 

Além disso, os altos custos de 
tratamentos, remédios e até inter-
nação acabam contribuindo para 
que mais animais sejam coloca-
dos em situação de abandono.

O hospital visa suprir a de-
manda por serviços veterinários 
acessíveis à população, promo-
vendo a realização de consultas 
(priorizando urgências e emer-
gências), exames, tratamento 
ambulatorial e cirurgias, sendo 
inicialmente firmada pelo perío-
do de doze meses, podendo ser 
prorrogada de acordo com a dis-
ponibilidade operacional.

Após a escolha da entidade 
gestora, será assinado um Ter-
mo de Colaboração, e a empre-
sa ficará responsável por toda 
a instalação e manutenção do 
equipamento. Após a assinatura 
do Termo, a OSC terá o prazo 
máximo de 30 dias para implan-
tar a unidade.

“O Plano de Trabalho deve 
considerar, para a execução do 
Termo de Colaboração, o valor 
de R$ 3.246.461,40 pelo período 
de 12 (doze) meses”, afirma a Se-
cretária Executiva de Concessões 
e Parcerias Público-Privadas de 

Natal, Danielle Mafra.
A secretária acrescenta ainda 

que é uma solicitação da Prefei-
tura – prevista em edital – que o 
Hospital seja instalado no Centro 
Histórico de Natal como forma 
de colaborar com a proposta da 
Prefeitura em revitalizar o espaço. 
“A localização exata será definida 
pela organização selecionada”, re-
força Danielle Mafra. 

As OSCs interessadas deverão 
apresentar o Plano de Trabalho e 
os documentos de habilitação exi-
gidos no edital em dois envelopes 
e protocolá-los até às 13h do dia 

14 de agosto. 
A abertura dos envelopes para 

análise do plano de trabalho e docu-
mentos de habilitação deve aconte-
cer no dia 15 de agosto. Por fim, o 
resultado preliminar de classificação 
será publicado no Diário Oficial 
deste Município em até 15 dias. 

Concluída a fase de classifica-
ção, será definida, pela Comissão 
de Seleção, a data para abertura 
do Envelope nº 2, dando ciência 
por meio de publicação no Diário 
Oficial, devendo os representan-
tes das OSCs classificadas compa-
recerem à nova sessão pública.

Segunda-feira, 22 de julho de 2024GERAL

Um marco para o serviço veterinário de Natal
Defensor da causa animal, o 

vereador Robson Carvalho come-
morou a conquista em suas redes 
sociais. “O hospital é um marco 
na nossa cidade, trazendo atendi-
mento gratuito e de qualidade para 
cães e gatos. Essa é uma luta antiga 
do nosso mandato. Visitamos di-
versas capitais, como João Pessoa, 
Brasília e Salvador, para conhecer 
o funcionamento desses hospitais 
e trazer essa expertise para o de 
Natal. Agora, teremos um hospital 
público veterinário, que será um 
ganho extraordinário para nossa 
cidade ”, afirmou.

O parlamentar também falou 
sobre a importância deste equi-
pamento para a cidade. “Nós po-
deremos ajudar não só os animais 
de rua, mas também aqueles cujos 
donos não têm condições de arcar 
com os custos em hospitais pri-
vados. Além disso, também será 
fundamental para as castrações 
que visam reduzir a quantidade de 
animais de rua”, pontua.

Diretora da Associação de 
Proteção aos Animais (ASPAN), 
Rose Guerra, falou sobre a ex-
pectativa em ver o hospital fun-
cionando. “Não temos nenhuma 

atividade, até o momento, voltada 
para os animais de forma gratuita 
e a necessidade é gigantesca. São 
milhares e milhares de animais es-
perando uma oportunidade de se-
rem atendidos. Então, esperamos 
que isso se torne realidade o mais 
breve possível. Será uma forma de 
contribuir também com o resgate 
de animais em situação de aban-
dono, nem que seja no tocante à 
castração, que é o principal item da 
força da causa animal, o controle 
populacional desses animais de 
rua”, afirma.

De acordo com a Prefeitura, o 

hospital funcionará de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h, atenden-
do cães e gatos e oferecendo ser-
viços como exames laboratoriais e 
cirurgias. 

A expectativa é de que mais 
de 500 consultas sejam realizadas 
mensalmente na unidade, além de 
uma média de 50 cirurgias.

A unidade terá uma composta 
por cinco médicos veterinários, 
além de 2 assistentes administrati-
vos, 3 auxiliares de serviços gerais, 
3 auxiliares veterinários, 2 recep-
cionistas, 1 técnico de radiologia e 
1 técnico de esterilização. Vereador Robson Carvalho

O primeiro hospital veterinário público de Natal terá serviços como exames laboratoriais e cirurgias 

PRIMEIRA UNIDADE HOSPITALAR PÚBLICA DEDICADA A CÃES E GATOS DEVERÁ INICIAR ATENDIMENTOS EM SETEMBRO

Hospital Público Veterinário 
deverá ser instalado no 
Centro Histórico de Natal

Foto: Divulgação/USP

Foto: Divulgação
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O Fórum Negócios Experience 2024, 
o maior festival de empreendedorismo do 
Brasil, promove a 9ª edição nos dias 28 e 
29 de novembro, no Centro de Conven-
ções de Natal. O evento é conhecido por 
proporcionar um ambiente de aprendiza-
do inovador, oportunidades valiosas de 
networking e desenvolvimento pessoal e 
profissional para empreendedores.

A edição deste ano contará com re-
nomados especialistas em diversas áreas, 
incluindo Dema Oliveira, especialista em 
expansão de negócios; Leonardo Castelo, 
focado em escalabilidade de franquias; Thia-
go Reis, especialista em vendas; Rosely Bos-
chini, expert em posicionamento de marca; 
Carlos Busch, especialista em gestão; Walter 
Longo, abordando inteligência artificial; e 
Heloísa Capelas, em inteligência emocional.

Outros palestrantes serão anunciados 
nas próximas semanas, incluindo influen-
ciadores de negócios, CEOs, autores best-
-sellers e empreendedores de sucesso.

Segundo Jean Valério, presidente do 
LIDE RN e CEO do Fórum Negócios, o 
objetivo é proporcionar uma experiência 
imersiva em empreendedorismo. “Esta-
mos próximos de completar uma década 
e, na nossa 9ª edição, queremos oferecer 
a melhor e maior experiência de apren-
dizagem em empreendedorismo do país. 
Trazemos grandes players e mentores de 
áreas estratégicas como vendas, gestão, in-
vestimentos e networking. Tenho certeza 
de que os participantes terão um aprendi-
zado equivalente a dez anos de prática em 
apenas dois dias”, afirmou Valério.

Desde sua criação, o Fórum Negócios 
já atraiu mais de 60 mil participantes, ge-
rando mais de R$ 80 milhões em negó-
cios. Com mais de 250 especialistas pales-
trando, o evento se consolida como uma 
plataforma significativa para o empreen-
dedorismo no Brasil.

Como acontece nas edições anterio-
res, a arena de palestras será dividida em 
3 setores (VIP, Red Carpet e Diamond). 
Serão dispostos telões de LED para que 

a visibilidade seja completa, além de tra-
dutores de libras. O primeiro lote de in-
gressos dá acesso ao Fórum Negócios 
Academy (FNA), com mais de 40 horas 
de conteúdo exclusivo.

“Este evento não só elevou Natal e 
o Rio Grande do Norte a um patamar 
de referência nacional, mas também 
transformou a forma como os partici-
pantes enxergam e vivenciam o mundo 
dos negócios. Cada edição proporciona 
uma verdadeira transformação, onde o 
aprendizado, a inovação e o networking 
se encontram para criar novas oportuni-
dades e impulsionar o desenvolvimento 
pessoal e profissional de todos os pre-
sentes”, disse Jeanny Damasceno, sócia-
-diretora do Fórum. 

De acordo com Jeanny, todos os 
espaços foram desenhados para gerar 
oportunidades de negócios. A feira con-
ta com empresas potiguares inovadoras, 
com serviços e produtos que resolvem 
a demanda de outras empresas, propor-
cionando rede de contatos e impulsio-
nando o empreendedorismo. 

Fórum Negócios Experience 
2024 chega à 9ª edição com 
programação inovadora
FÓRUM NEGÓCIOS JÁ ATRAIU MAIS DE 60 MIL PARTICIPANTES E GEROU R$ 80 MILHÕES EM 
NEGÓCIOS. EVENTO É UMA DAS PRINCIPAIS PLATAFORMAS DO EMPREENDEDORISMO NO PÁIS

Sócios Jeanny e Jean Valério, res-
ponsáveis pelo Fórum Negócios

CAOA X HYUNDAI: 
ENTENDA A ARBITRAGEM 
INTERNACIONAL

Muitas pessoas já ouviram falar na 
arbitragem, mas poucas conhecem como 
acontece no âmbito jurídico, muito me-
nos internacional.

Primeiramente, cabe esclarecer que 
se trata de um método alternativo de re-
solução de conflitos, ou seja, uma das 
alternativas para solucionar um confli-
to sem depender, necessariamente, do 
sistema judiciário de um país. A arbitra-
gem pode ocorrer em diversos cenários, 
inclusive nacional, mas no âmbito inter-
nacional elas é regida por convenções 
internacionais, como a de Nova Iorque 
de 1958, a Convenção Européia de Ar-
bitragem Comercial Internacional de 
1961, dentre outras.

Considerando a arbitragem interna-
cional, o Grupo Caoa e a Hyundai entra-
ram em uma disputa para definir os cami-
nhos da comercialização de veículos da 
marca Hyundai no Brasil. Nesse contexto, 
levaram a disputa até a corte de arbitragem 
da Câmara de Comércio Internacional em 
Frankfurt, onde após 4 anos de processo 
arbitral ficou decidido que o Grupo Caoa 
ficaria livre para investir na importação e 
produção de veículos da marca pelos 10 
anos seguintes, enquanto a Hyundai Mo-
tor Brasil, controlada diretamente pela 
matriz, seguiria com a produção nacional 
de apenas modelos HB20 e Creta, não 
cabendo mais recurso ou rediscussão do 
caso pelo judiciário. 

Entretanto, em 2024 tudo mudou 
por meio de um livre acordo entre as 
duas empresas, sem que fosse envolvi-
da qualquer corte arbitral ou judicial, até 
mesmo por ser inviável de acordo com 
as leis e convenções que versam sobre a 
arbitragem. Assim, juntas chegaram a um 
consenso de que a Hyundai passará a de-
ter o controle sobre todos os processos 
para a comercialização dos seus veículos 
no Brasil, enquanto a Caoa receberá uma 
porcentagem de cada unidade vendida. 

Portanto, ao analisar esse caso per-
cebe-se a importância da arbitragem em 
disputas comerciais no cenário interna-
cional, uma vez que proporciona uma 
solução eficiente e menos burocrática, 
o que agiliza o processo, e é adaptada às 
necessidades das empresas envolvidas. 
Além de que oferece confidencialidade 
e flexibilidade, permitindo que as partes 
solucionem disputas de maneira discre-
ta e com base em expertise específica na 
área em questão. Essa abordagem con-
tribui significativamente para a segurança 
jurídica e para a manutenção de relações 
comerciais sustentáveis em um contexto 
globalizado e dinâmico.

BÁRBARA ARAÚJO
barbaraaraujo@ccgd.adv.br

Assistente Jurídico - CCGD 
Advocacia

O evento inclui:
• Área de exposição para empresas (área expo)
• Palco principal com imersões temáticas
• Praça de alimentação
• Podcast ao vivo com especialistas
• Dinâmicas de networking
• Entretenimento
• Lounges e espaços de coworking

Serviço:
As vagas para o evento são limitadas e com condições 
especiais para o primeiro lote. A inscrição no lote inicial inclui 
acesso ao Fórum Negócios Academy, permitindo que os 
participantes estudem de qualquer lugar.

9ª edição do FÓRUM NEGÓCIOS
Inscrições: www.forumnegocios.com.br
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Alexandre Macedo  

Lélia Castro 

Mauricio Gurgel  

Larissa Rosado  

Lourdinha Alencar  

Daniel Cabral  

RODRIGO

PREMIUM 
O Style Burger, de Pau dos Ferros, bri-
lhou no Concurso Prato do Festival 
com sua especialidade: Tilápia na Bra-
sa! Nem o critério obrigatório de dois 
ingredientes inusitados no prato (Caja-
rana e Batata doce) impediu a vitória. 
O chef Benigno Leal levou o primeiro 
lugar — e foi merecidíssimo. 

ALIANÇA 
Querido da coluna e de meio mundo 
de gente, o empresário Troy Terence 
manda Save The Date para o seu casa-
mento com a advogada Saliza Furtado. 
O evento ocorrerá no dia 14 de De-
zembro no Espaço Di Trento, em Ní-
sia Floresta. A coluna já ansiosa para 
compartilhar desse momento que sem 
dúvidas será único na vida do casal. 
Vamos, sim.

FESTIVAL 
‘Memória, Resistência e Ancestrali-
dade’ é o tema da segunda edição do 
Festival Cultural da Cooperativa Cul-
tural, que acontece no próximo dia 
24, das 8h às 17h, na ONG Atitude 
Cooperação, localizada no bairro de 
Felipe Camarão, Zona Oeste de Natal. 
O evento é aberto ao público e conta 
com uma extensa programação de ati-
vidades artísticas e sociais.

TECNOLOGIA 
Buscando sempre a modernização 
de sua estrutura e com o objetivo de 
entregar uma melhor experiência aos 
torcedores, a Casa de Apostas Arena 
das Dunas iniciou no domingo (21) 
a utilização da tecnologia de reco-
nhecimento facial. O equipamento já 
conta com 35 catracas aptas a realizar 
a biometria facial. Até o final do mês 
de agosto, o sistema será implantado 
em todas as 75 catracas da Arena.

CURSO TÉCNICO 
A Pró-Reitoria de Ensino (Proen) do 
Instituto Federal do Rio Grande do 
Norte (IFRN) divulgou dois editais 
para o processo seletivo dos cursos 
técnicos de nível médio, na modalida-
de subsequente, destinados a quem já 
concluiu o ensino médio. O ingresso é 
para o semestre letivo 2024.2. As ins-
crições devem ser realizadas exclusi-
vamente via internet, de 22 de julho 
até 12 de agosto, através do Portal do 
Candidato no Sistema Gestor de Con-
cursos (SGC) do IFRN.

EM MARTINS 
A coluna esteve no último final de semana em Martins, aten-
dendo ao convite da prefeita Mazé Gurgel para prestigiar a 16ª 
edição do Festival Gastronômico e Cultural da cidade que este 
ano veio com o tema “Uma Mistura de Paixões”. O evento que 
teve como atrações principais a cantora Marina Elali, Vanessa da 
Mata e Flávio José, levou uma multidão à cidade serrana que este 
período tem o frio como principal atrativo. Destaque também 
para a organização do evento que sob a coordenação do advoga-
do Flávio Júnior surpreendeu este colunista. 

DO FUNDO DO BAÚ

Não existe grau de dificuldade, apenas grau 
de comprometimento
Wictor Magnus“Loureiro

Em 2012, registro do encontro de Pedro Barrros 

com Martinho da Vila no Rio de Janeiro

Atração da primeira noite do festival, a cantora Marina Elali 
recebendo no camarim, Carol Gurgel e sua mãe e prefeita 
de Martins, Mazé

 O coleguinha Georgiano Azevedo em Martins 
com a mãe Zoraide Azevedo, a empresária Marluce 
Bezerra e a miss Alessandra de Castro

A ex-prefeita Olga Fernandes com a prefeita de 
Messias Targino, Shirley Targino, na praça central do 
festival de Martins

O deputado Neilton 
Diógenes com sua 
esposa Ana Beatriz Melo 
e os filhos Analine e 
Neilton Júnior curtindo 
o festival de Martins 

O advogado Flávio 
Júnior com a cantora 
Vanessa da Mata, uma 
das atrações do Festival 
Gastronômico de 
Martins 

PARABÉNS

SE LIGA!!!
> A banda The Fevers, que co-
memora 59 anos de carreira, 
promete fazer todo mundo 
cantar, dançar e festejar a boa 
música com sua turnê “Do Vi-
nil ao Digital”.
 
> Matheus Ceará fará o show 
“Meta a Mão Que o Dedo é 
Pouco” 25/08 - 20h no Teatro 
Riachuelo . Vendas iniciadas na 
bilheteria ou uhuu.com

> Alceu Valença e banda farão 
show “ Alceu Dispor” nos dias 
02 e 03 de agosto -21h no Tea-
tro Riachuelo. Vendas em uhuu.
com ou na bilheteria do Teatro. 

> O Bosque Encena desse do-
mingo, 28 de julho recebe o 
espetáculo Tá com a Mulinga 
às 10h, no Parque das Dunas e 
promete ser uma manhã super 
divertida.
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Era a noite do dia 10 de no-
vembro de 2023, quando José 
Marcos Ribeiro, de 55 anos, se viu 
em uma situação pela qual nunca 
imaginou passar. Ele estava acom-
panhando o seu filho, um bebê de 
11 meses — com síndrome do 
intestino curto — que estava in-
ternado no Hospital Universitário 
Onofre Lopes (HUOL), quando 
foi chamado por um vigilante 
para sair da enfermaria. Sem en-
tender o que estava acontecendo, 
ele atendeu ao chamado e foi sur-
preendido pela presença de vários 
policiais. Um deles teria dito, se-
gundo José Marcos, “você está 
preso e cala sua boca”.

A partir dali, o homem viu sua 
vida se transformar em um pesa-
delo. Ele estava sendo acusado de 
cometer estupro de vulnerável. A 
mãe de um bebê de 10 meses, in-
ternado no mesmo local, acusou 
José de ter abusado de seu filho 
após encontrar um líquido suspei-
to na boca da criança. Ela havia 
deixado o bebê dormindo para 
tomar água, e ao retornar, teria 
visto José aparentemente ajus-
tando a calça e camisa, o que le-
vantou suspeitas imediatas. Após 
informar ao Hospital, a Polícia foi 
acionada e José foi autuado e pre-
so em flagrante na mesma noite. 
A prisão foi mantida em audiência 
de custódia, realizada no domin-
go, 12 de novembro, apesar do 
acusado alegar inocência. 

A reviravolta do caso come-
çou quando o Instituto Técni-
co-Científico de Perícia (ITEP/
RN) finalizou os laudos no dia 
14 de novembro. Os exames não 
encontraram indícios de agressão 
ou violência sexual. Testes espe-
cíficos para esperma e antígeno 
prostático apresentaram resulta-
dos negativos. Com esses laudos, 
a defesa de José argumentou pela 
sua libertação imediata.

Apesar da decisão judicial 
para soltura publicada no dia 14, 
José só foi libertado no dia 15, 
devido a procedimentos admi-
nistrativos. Emocionado, ele re-
encontrou seu filho ainda inter-
nado no HUOL. O reencontro 
de José com o filho — registrado 
pela esposa — foi marcado por 
lágrimas e alívio. O vigilante, que 
sempre negou as acusações, co-
meçou a buscar maneiras de re-
tomar sua vida e trabalho.

Oito meses após o caso, a jus-
tiça arquivou o inquérito na última 
quarta-feira (17), reconhecendo a 
ausência de provas contra José. 
Na decisão assinada pelo juiz da 
15ª Vara Criminal de Natal, Jarbas 
Bezerra, foi homologado o “ar-
quivamento do presente inquérito 
policial consoante promoção do 
Ministério Público fazendo com 
base no artigo 28 do CPP, ressal-
vada a possibilidade de investiga-
ções em razão do surgimento de 
novas provas, nos termos do ar-
tigo 18 do CPP e da Sumula 524 
do STF, enquanto não extinta a 
punibilidade. [...] Após, arquive-se 
com baixa na distribuição”.

Segundo o advogado Ro-
mário Araújo, responsável pela 
defesa de José Marcos, a famí-
lia entrou com ações por danos 
morais contra o Estado e contra 
a União, como forma de reparar 
minimamente os erros cometi-
dos contra o homem.

Em entrevista ao NOVO 
Notícias, José Marcos lembrou o 
momento da acusação ainda no 
hospital, os momentos de medo 
e apreensão enfrentados nos cin-
co dias em que passou preso, o 
alívio em ser libertado da prisão, 
o reencontro com o filho, que 
morreu três meses após o fato e 
o recomeço da família que, hoje, 
vive no município de Tangará. 
Confira trechos do relato:

No momento em que a mãe da 
criança me acusou, eu estava no meu 
quarto com meu bebê. Eu tinha ido 
para a cama com ele para dormir 
ao lado dele e cuidar dele, enquanto 
minha mulher tinha ido para casa 
fazer um bolo para o aniversário dele 
que seria no sábado. Isso foi na sex-
ta-feira. Quando minha esposa foi 
ao Planalto, eu fiquei com o bebê na 
cama, cuidando dele para que não se 
machucasse. Foi então que a mãe que 
me acusou pediu para que eu olhasse 
o filho dela, mas eu nem precisei le-
vantar da cama para fazer isso, pois 
ele estava um pouco distante. Eu 
apenas olhei da minha cama.

Quando a mãe foi pegar água, eu 
cochilei rapidamente e, ao olhar nova-
mente, vi que ela estava saindo com 
o bebê. Como era comum as mães 

saírem com os bebês e voltarem, não 
percebi nada de estranho.

De repente, o vigilante acendeu a 
luz com um tapa forte, e eu levei um 
susto. Olhei para fora e vi que havia 
muitos policiais. Um deles pediu que 
eu me levantasse e fosse até lá, mas 
eu disse que não podia, pois a cama 
estava travada e precisava ser aberta 
pelo lado de fora. Quando ele abriu, 
eu perguntei o que estava acontecendo. 
Ele disse que era um policial que que-
ria falar comigo. Quando coloquei o pé 
fora do quarto, um sargento disse que 
eu estava preso e me mandou calar a 
boca. Eu fiquei calado.

Na delegacia, quando cheguei, vi 
que o caso era sério. Quando abri-
ram a viatura, disseram “desce aí, 
estuprador”. Eu ainda tento tirar 
isso da minha mente. Na delegacia, 

parecia um filme, me senti sendo 
tratado como um monstro. Quando 
entrei, foi aquele tratamento VIP. 
Escutei me chamando de frio, cal-
culista, de monstro. Mas havia um 
policial que me perguntou: “Coroa, 
tu tem ideia do que tu fizesse?”. Eu 
respondi: “Não, eu não fiz nada”. 
Isso irritava os outros policiais. Um 
deles disse: “Encontraram esperma 
na boca da criança”. Eu respondi: 
“Pelo amor de Deus, eu estava com o 
meu bebê, que está nessa luta desde 
que nasceu. Já tivemos na Januário 
[Cicco], no Varela [Santiago], ele 
foi submetido à cirurgia e perdeu 
parte do intestino”. Aí me disseram 
que não era sobre meu filho, era ou-
tro bebê. Foi quando lembrei da mu-
lher que pediu para eu olhar a crian-
ça dela enquanto ela ia ao banheiro.

Na delegacia, eu temia alguma 
violência por parte deles [dos policiais] 
ou de algum detento fazer alguma coi-
sa, mas eu pensava a todo momento 
que a verdade ia aparecer porque eu 
não tinha feito nada. Para a delegada, 
respondi todas as perguntas e contei 
onde estava, como estava. Ela parecia 
não acreditar e me dizia que a histó-
ria não era essa, que não adiantava 
eu mudar porque estava com o laudo 
positivo. Ela perguntou se eu queria 
cooperar com a justiça?” Eu disse: 
“Estou cooperando.” Ela respondeu: 
“Não, você está mentindo. Vamos co-
meçar tudo de novo.” Quando comecei 
a repetir, ela se irritou e disse: “Fecha 
ele.” Quando ela disse isso, um poli-
cial me orientou a não dizer o crime 
que eu estava sendo acusado.

Quando entrei na cela, havia umas 
oito pessoas. Quando entrei, um deles 
perguntou: “Coroa, o que foi que acon-
teceu?” Eu disse: “Maria da Penha.” 

Ele não acreditou e disse: “Isso está 
acontecendo muito aqui em Natal, os 
coroas quando não estão matando as 
crianças estão estuprando as mulheres. 
Esse negócio de Maria da Penha está 
dando um rolo desgraçado”. 

Passei por outro exame no ITEP, 
pela audiência de custódia e contei a 
mesma história ao juiz. Ele disse: 
“Vamos aguardar”. Fui transferido 
para o sistema provisório em Parna-
mirim. No quarto dia, ainda na se-
gunda-feira, tive outra audiência com 
o delegado da infância. 

Fui transferido para o Penitenci-
ária Estadual de Parnamirim. Nesse 
dia, tive medo porque estava em uma 
viatura com cinco faccionados. Um de-
les perguntou o que eu tinha feito e 
outro respondeu: “Esse rapaz foi pre-
so injustamente, disseram que ele fez 
isso com uma criança”. Outro pergun-
tou: “Você fez isso, coroa? Você tem 
ideia do que vai acontecer com você?”. 

Outro faccionado disse: “Fulano, esse 
homem é inocente, ele tá com alvará 
de soltura, ele quase perdeu a vida”. 
Aí ele disse: “Coroa, você podia ter 
perdido sua vida lá, a galera lá não 
dispensa”.

No PEP, fui colocado na cela dos 
trabalhadores. Lá, a turma já sabia 
da minha história e me chamaram de 
herói. Foi a experiência mais horrí-
vel da minha vida. A penitenciária é 
um lugar terrível. Cheguei na terça à 
tarde para ser solto no dia seguinte. 
Não consegui dormir por causa do 
cheiro, do barulho e da conversa dos 
faccionados a noite toda. Mas, gra-
ças a Deus, a verdade apareceu. E 
agradeço também ao apoio da minha 
família, da minha esposa, que ficou 
lá com nosso filho, que sofreu muito, 
ao Dr. Romário [advogado de defe-
sa], mas agora não devo mais nada 
à Justiça. Isso vai ficar marcado na 
minha vida”.

Lorenzo Rhavy era o primeiro fi-
lho do casal, mas o quarto filho de José 
Marcos, que já tinha outros três de ou-
tro casamento. “Ele era muito especial 
para nós. Já nasceu com essa síndrome 
do intestino curto e, desde que nasceu, 

sempre tivemos de um hospital pra ou-
tro. A gente não conseguiu retornar para 
casa com ele. Ele ia ser submetido a um 
cateter, mas não deu tempo. Em 02 de 
fevereiro deste ano, ele faleceu na UTI 
do HUOL. Aí depois que ele se foi, nós 

ficamos muito tristes, tivemos que nos 
adaptar a uma nova vida sem Lorenzo 
e viemos morar em Tangará. O recomeço 
foi muito difícil para nós depois de tudo 
isso, mas aos poucos, as coisas vão vol-
tando ao normal”. 

“A justiça de Deus foi feita”, diz vigilante 
acusado injustamente de estupro no HUOL
JOSÉ MARCOS, DE 55 ANOS, FOI ABSOLVIDO E BUSCA RETOMAR VIDA APÓS MORTE DO FILHO E ARQUIVAMENTO DE INQUÉRITO POLICIAL

ACUSAÇÃO E PRISÃO

O MEDO

Morte do filho e a vida atual

José Marcos Ribeiro com o filho Lorenzo e a esposa
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Atletas buscam R$ 20 mil para custear a participação

Segunda-feira, 22 de julho de 2024GERAL

CONVOCADAS PARA EVENTO NACIONAL, ATLETAS DO SUB-13 E SUB-15 ENFRENTAM DIFICULDADES FINANCEIRAS PARA CUSTEAR VIAGEM

As atletas Evellyn Alice e Fer-
nanda Lima (Sub-13), junto com 
Wesleany Kaianny e Nalanda 
Barbosa (Sub-15), foram convo-
cadas para participar do Campe-
onato Brasileiro de Judô 2024, 
que acontecerá entre os dias 31 
de agosto e 1º de setembro, em 
Curitiba/PR. Os custos da via-
gem, incluindo passagens aéreas, 
hospedagem, translado, alimenta-
ção, além da necessidade de dois 
novos kimonos e a ida do técnico, 
somam cerca de R$ 20 mil.

Com a proximidade do even-
to, as famílias das judocas estão 
enfrentando dificuldades finan-
ceiras e não conseguiram apoio 
do poder público para cobrir os 
custos. As meninas fazem parte 
do Judô Clube Yamashita, projeto 
que há mais de 10 anos atua no 
bairro de Nazaré. Atualmente, 
cerca de 70 alunos estão matricu-
lados em três turmas, e ao longo 
dos anos mais de 500 alunos já 
passaram pelo projeto. As aulas 
acontecem de segunda a sexta-
-feira à noite, no pátio da Escola 
Municipal São Francisco de Assis.

Para as jovens atletas, a oportu-
nidade de participar do Campeona-
to Brasileiro representa muito mais 
do que uma competição. É a chan-
ce de mostrar os frutos de anos de 
dedicação e treinamento. Evellyn 
Alice, Fernanda Lima, Wesleany 
Kaianny e Nalanda Barbosa vêm 
se destacando em suas categorias 
e enxergam no campeonato uma 
porta para futuras oportunidades e 
crescimento no esporte.

O técnico, Carlos Henrique 
Rocha da Silva, conhecido no 
judô como Sensei Kadic Rocha, 
destacou o esforço das atletas. “A 
convocação das meninas para o 
Campeonato Brasileiro é resulta-
do de muito treino e dedicação. É 
o despertar de vários sonhos que 
pode, a longo prazo, transformar 
o futuro de cada uma. Minha so-
brinha, Wesleany Kaianny, ano 
passado foi campeã Brasileira Re-
gional e campeã da seletiva, mas 
a falta de recursos deixou ela de 
fora do Brasileiro nacional. Es-
tamos lutando para que isso não 
aconteça novamente. É uma bata-
lha todo dia”, afirma o treinador.

Judocas potiguares buscam recursos para 
Campeonato Brasileiro de Judô em Curitiba

Além das dificuldades finan-
ceiras, a preparação para um even-
to dessa magnitude envolve uma 
série de desafios. O Sensei Kadic 
Rocha explicou que, além do trei-
namento técnico, as atletas preci-
sam estar mentalmente preparadas 
para competir em um nível tão 
alto. “Estamos trabalhando para 
garantir que as meninas estejam 
prontas em todos os aspectos. A 
participação no campeonato não 
é apenas uma experiência espor-
tiva, mas também um importante 
momento de aprendizado e desen-

volvimento pessoal para cada uma 
delas”, acrescentou o técnico.

As famílias estão se mobili-
zando para arrecadar fundos e 
garantir a participação das atletas 
no campeonato. “Estamos cor-
rendo contra o tempo para com-
prar as passagens e hospedagem. 
A cada dia que se aproxima, os 
custos aumentam porque as pas-
sagens ficam mais caras. Infeliz-
mente, não temos condições de 
arcar com tudo isso sozinhos. A 
convocação para o Campeonato 
Brasileiro é a realização de um 

sonho para minha filha Nalanda, 
fruto de muita dedicação e es-
forço, e também para as demais 
atletas. Qualquer contribuição 
será de grande ajuda para tornar 
esse sonho realidade”, disse Nai-
de Silva, mãe de Nalanda.

As doações podem ser feitas 
via Pix 84 98715 15960 em nome 
de Carlos Henrique Rocha da Sil-
va) ou pelo link. Mais informações 
podem ser encontradas no perfil 
do Instagram @judocyamashita. 

SERVIÇO
Para contribuir e ajudar as judo-
cas potiguares a participarem do 
Campeonato Brasileiro de Judô 
em Curitiba, você pode realizar 
sua doação através das seguintes 
opções:
• Pix: 84 98715 15960 (em nome 
de Carlos Henrique Rocha da 
Silva)
• Vakinha online: https://
www.vakinha.com.br/4968330
Mais informações podem ser 
encontradas no perfil do Insta-
gram @judocyamashita
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jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

A TORCIDA ALVIRRUBRA É QUE CONDUZ
Olá, pessoal! A festa promovida pelo América nas ruas de Natal foi algo 
espetacular. O mar vermelho mostrou aquilo que já sabemos: se o al-
virrubro conseguir seu objetivo não será por Marquinhos Santos, por 
Souza, por Ricardo Bueno ou qualquer outro jogador. Será pela torcida. 
Uma galera que joga mesmo quando o time resolve dificultar uma par-
tida teoricamente fácil. A vitória pra cima do Maracanã-CE não foi por 
mérito do time. O fato do adversário ter tido um jogador expulso con-
tribuiu para que a coisa mudasse, é verdade. Porém, afirmo que depois 
de ontem as arquibancadas serão as responsáveis por conduzir o time a 
sair da Série D.

SOBRE O TIME…
Bom, Marquinhos Santos tem que torcer muito para que Souza não 
se machuque, não fique suspenso e que nada aconteça com o camisa 
8. Porque o que vimos é aquilo que já é do conhecimento de todos. O 
meio campista é mais do que essencial para a qualidade que se espera. 
Quanto ao restante do elenco, nada de freio de mão acionado. Um 
novo campeonato virá e com ele TEM QUE VIR o espírito e a vonta-
de de ganhar o jogo também. 

DESEMPENHOS FRUSTRANTES 
Antes mesmo de começar a Série D, imaginávamos que tanto o Poti-
guar como o Santa Cruz fossem ao menos competitivos. O time mos-
soroense começou bem e depois só decepção. Já o Tricolor Natalense, 
por ter sido vice campeão do Estado, tinha uma esperança. Inclusive 
cheguei acreditar – e falar aqui na coluna – que poderia nos surpre-
ender. De fato, surpreendeu – principalmente no returno. Time co-
mandado por João Paulo foi muito mal. Por mais que houvessem boas 
expectativas em suas caminhadas, acabou sendo frustrante. Quem sabe 
ano que vem as coisas mudem.

ESPERADO
A derrota para o Botafogo-PB era esperada. O que não era esperado foi a 
forma confusa que o ABC jogou  no  primeiro tempo. O resultado dessa 
confusão foi o gol tomado – independente se foi irregular. Penso que na 
segunda etapa o alvinegro apresentou mais vontade do que correção no 
esquema. Inclusive acredito que o empate seria um resultado mais justo. 
Enfim, talvez agora os iludidos percebam que essa estória de G8 acabe. 

REDUÇÃO DOS ESTADUAIS?
Quando vi a notícia – através do Blog do Rodrigo Mattos – de que a CBF 
admite reduzir os Estaduais apenas no Rio de Janeiro, Rio Grande do Sul 
e São Paulo, o tema me fez voltar para aquele conhecido questionamento: 
não é hora de revermos isso? Afinal de contas, Campeonatos Estaduais 
hoje precisam ser revistos além das reduções. E olha que existem vários 
motivos que podemos debater. Mas vamos ver o que a Comissão Nacio-
nal dos Clubes (CNC) dirá na reunião marcada para esta segunda-feira.

DEU RUIM! 
Na semana passada havíamos falado aqui no Toque de Letra que o Rei 
do Futsal, o ex-jogador Falcão, estaria em Natal para um jogo festivo 
junto daqueles que fazem o PROESCO. A partida que aconteceria no 
último sábado (20) não ocorreu “por motivo de força maior/caso for-
tuito”.  O que soubemos é que a empresa responsável do evento des-
cumpriu o contrato pela falta de repasse a outra empresa que é respon-
sável pelos jogadores. Ainda não se sabe se haverá uma nova data. As 
pessoas que adquiriram o ingresso, podem pedir o reembolso através 
do número de WhatsApp: (84) 98145-1967.

O GRANDE DIA CHEGOU!
Encerrando o Toque de Letra desta semana falando daquilo que move 
todo cidadão apaixonado por esporte. As Olimpíadas de Paris come-
çam na próxima sexta-feira (26) e esta edição tem tudo para ser a maior 
em todos os sentidos. Seja com quebras de recordes, seja com con-
quistas inesperadas, seja com as grandes imagens. Diferente do que é 
a Copa do Mundo, as Olimpíadas têm um significado que vai além de 
unir povos numa enorme festa. Qual o significado? Assiste e depois 
me diga :D.. Bom, eu fico por aqui. Uma semana totalmente excelente 
e até a próxima. Valeu!

Se nos gramados a situação 
do América está tranquila com a 
classificação antecipada para a se-
gunda fase do Campeonato Brasi-
leiro da Série D, em outro campo, 
o jurídico, a situação é complica-
da. O Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Norte (TJRN) cassou 
a liminar que suspendia a cobran-
ça de um empréstimo de R$ 750 
mil do clube pelo Sicoob Rio 
Grande do Norte. O alvirrubro 
aponta fraude em um contrato 
de patrocínio, firmado em 2020, 
para anular o pagamento.

Em 2020, o Sicoob Rio Gran-
de do Norte participou do con-
trato entre o América e a empresa 
Allian, de energia solar. O acordo 
de patrocínio envolvia a constru-
ção de uma usina solar no estádio 
americano, em Parnamirim, com 
financiamento pela instituição fi-
nanceira. Entretanto, logo após a 
assinatura, a empresa de energia 
decretou falência. Desta forma, 
nem o sistema fotovoltaico foi 
instalado, nem o patrocínio ao 
clube foi pago. Sobrou para o 
América o pagamento do mon-
tante tomado em empréstimo.

O América entrou com ação 
judicial para anular o contrato e 
impedir a cobrança dos R$ 750 
mil. No entanto, segundo a de-
fesa do América, à época, o con-
trato de patrocínio foi alterado 
de maneira fraudulenta, transfor-
mando-o em um empréstimo. O 
juiz de primeiro grau havia con-

cedido a liminar para suspender 
a cobrança, mas a decisão foi re-
vogada pelo Tribunal de Justiça 
neste mês de julho.

“O contrato era de patrocí-
nio da Allian, mas fraudaram a 
assinatura e criaram um contrato 
de empréstimo”, diz o advogado 
do América, Kennedy Diógenes. 
Ainda segundo o clube, o mesmo 
não recebeu os equipamentos e 
foi surpreendido ao descobrir 
que o contrato de financiamento 
estava formalizado.

A atual administração do clu-
be planeja recorrer da nova deci-
são judicial. Além disso, foi soli-
citado ao Conselho Deliberativo 
do clube que apure a responsabi-
lidade dos conselheiros e ex-dire-
tores envolvidos no caso à época. 
“Ainda vamos iniciar a instrução 
processual. Muitas provas ainda 
serão produzidas. É importante 
frisar que o América não recebeu 
nenhum recurso do Sicoob Rio 
Grande do Norte ou da Allian, 
não possuindo responsabilidade 
neste negócio jurídico”, ressaltou 
Kennedy Diógenes.

O temor do clube é que, caso 
a cobrança seja mantida, o valor 
final seja atualizado com corre-
ção monetária. 

Um acordo semelhante foi 
firmado com o ABC. O contra-
to de patrocínio foi firmado pelo 
qual a empresa pagaria ao clube, 
mensalmente, o valor da parcela 
do financiamento tomado junto 

à cooperativa de crédito Sicoob 
Rio Grande do Norte. Da mesma 
forma que o América, o contrato 
foi desfeito. Mas, ao contrário do 
acordo americano, a usina solar 
foi iniciada e, posteriormente, 
finalizada por outra empresa de 
energia renovável.

No processo judicial iniciado 
pelo América, o clube alega que 
a cédula de crédito apresenta-
da indicava um empréstimo de 
capital de giro, com uma assi-
natura falsificada de um diretor 
do clube. Além disso, o cheque 
previsto no contrato nunca foi 
entregue ao América.

A defesa do América aponta 
que a instituição financeira fi-
nanciou um negócio jurídico fic-
tício, sem verificar a existência 
dos equipamentos fotovoltai-
cos que garantiriam a operação. 
Com isso, o América Futebol 
Clube assumiu um crédito libe-
rado em favor do fornecedor, 
sem receber nenhum serviço ou 
bem em troca.

Na primeira decisão, em 
2023, o Tribunal de Justiça de-
terminou a suspensão das co-
branças das parcelas vencidas e 
futuras relacionadas à operação 
financeira mencionada. À épo-
ca, a instituição financeira deve-
ria se abster de cobrar o débito 
ou inserir o nome do América 
Futebol Clube em cadastros de 
restrição ao crédito até o julga-
mento definitivo do caso.

América enfrenta 
Sicoob RN na Justiça
DEFESA DO AMÉRICA ALEGA QUE UM CONTRATO DE PATROCÍNIO 
FIRMADO EM 2020 FOI ALTERADO DE MANEIRA FRAUDULENTA

Foto:  Reprodução/Luciano Costa

Em 2020, América assinou contrato de patrocínio com a empresa Allian no valor de R$ 750 mil
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